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Un des « points 

forts » de 
notre époque, 
n’est-ce pas… le 
doute ? La remise 
en cause de ce qui 
nous semblait 
solide : nos valeurs 

et nos références ? nos institutions ?  
la compétence et la légitimité de nos 
dirigeants ? jusqu’à notre propre 
avenir ?
Les optimistes disent : « C’est la vie qui 
nous entraine ! », les inquiets, au 

Espérer, c’est 
choisir de vivre 
le cœur ouvert
Frédéric Loyez

contraire, disent : « Qu’allons-nous 
devenir ? Tout disparaît, il ne va bientôt 
plus rien rester de ce qu’on a connu ! ».
Devant les bouleversements et 
mutations rapides de notre monde,  
il nous est permis d’hésiter.
Sur qui ou sur quoi pouvons-nous nous 
appuyer ? Qui pourra nous redonner de 
la confiance ?
Laissons la parole à quelques « semeurs 
d’espérance » qui nous invitent à ne 
jamais baisser les bras :
– « Ne vous découragez jamais, ne 
perdez pas confiance, ne laissez pas 

s’éteindre l’espérance. La réalité peut 
changer, l’homme peut changer. 
Cherchez, vous les premiers, à apporter 
le bien, à ne pas vous habituer au mal, 
mais à le vaincre par le bien » (pape 
François aux JMJ de Rio, en 
juillet 2013).
– « Espérer, ce n’est pas rêver, c’est 
attendre le bonheur sans jamais 
s’impatienter ! » (une religieuse).
– « L’espérance est un risque à courir » 
(Georges Bernanos).
– « L’espérance, c’est croire que la vie  
a un sens » (abbé Pierre).
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Les messes
- Tous les dimanches en l’église  

de La Briquette à 11 heures.
- Dans les autres lieux (Marly, Préseau et 

Aulnoy), voir feuille de répartition des 
messes disponible dans chaque église.

La fête de Noël dans la paroisse
• Festi Noël des enfants  

mercredi 18 décembre 2013 à 18 h 30 
à l’église de La Briquette.

• Messe de la nuit de Noël  
24 décembre 2013 
- 18 heures à Aulnoy, 
- 20 heures à Préseau, 
- 20 heures Le Poirier.

• Messe du jour de Noël  
25 décembre 2013 
- 11 heures La Briquette.

La messe de Noël en rouchi
Organisée en lien avec le « Noël heureux 

avec eux » de La Voix du Nord et 
l’association Georges Fidit, une messe 
de Noël en rouchi aura lieu, en l’église 
de La Briquette dimanche 8 décembre 
à 10 h 30.

Les messes des familles
11 heures à l’église de La Briquette
- Dimanche 1er décembre 2013,
- dimanche 19 janvier 2014,
- dimanche 16 février 2014.

Entrée en carême
Mercredi 5 mars 2014 :
mercredi des cendres 

- Pour les jeunes :  
célébration à 11 heures,  
église de La Briquette. 
- Pour les adultes :  
célébration à 19 heures,  
église de La Briquette.

Les événements
10, 11 et 12 janvier 2014  

week-end de préparation mariage
Dimanche 09 février 2014 

Fête familiale organisée par les relais 
de Marly

Courrier des lecteurs
Vous pouvez nous écrire, nous 
communiquer le fruit de votre 
réflexion, vos remarques et 
suggestions, ou tout simplement 
vos encouragements !
Adresse de l’équipe caméra :
2 rue P.-V. couturier - 59770 Marly
Tél. : 03 27 41 65 30

Caméra Valenciennes Marly
N° 2033

PAGE 02

Contactez
 Bayard Service Régie

au 03 20 13 36 70

CCCCoCont
BBBBB Bayayayarardd Service 

Votre publicité 
est VUE et LUEMerci 

à nos annonceurs

2033-2013-Mag.indd   2 11/02/2013   10:14:49

c
A
M
e
R
A

2
b

il
le

t



C’est tout un village qui s’est 
installé le temps d’un week-

end à Préseau. Un véritable défi : 
assurer l’organisation, l’inten-
dance, la logistique dans un 
cadre champêtre et sécurisé pour 
cinq cent soixante-cinq Scouts et 
Guides de France relève du dyna-
misme et du sérieux des respon-
sables. Catherine et Emmanuel 
Meignan, délégués territoriaux 
Hainaut, Avesnois et Cambrésis 
(HAC), ont accueilli les douze 
groupes venus de Douai, 
Fourmies, Cambrai, Maubeuge 
et le Valenciennois. 
Ce rendez-vous a marqué le 
début de la rentrée du terri-
toire de l’association regroupant 
soixante-neuf mille adhérents 

au niveau national. L’événement 
était très attendu, le dernier 
remontant à 2005. « Une cen-
taine de bénévoles est mobi-
lisée, les scouts sont répartis 
par tranche d’âge », expliquent 
Anne et Jean-Luc Jessus, respon-
sable du pôle Développement. 

Les notions de respect  
et du vivre ensemble

Le thème de cette rencontre 
était : « Il était une fois les 
contes. » A travers les jeux, 
les scouts doivent trouver les 
réponses aux énigmes posées. 
Fidèle à la philosophie du scou-
tisme, tout le monde participe. 
Les jeunes ont aussi été sensibili-
sés sur la protection de la nature 

et le développement durable. Le 
samedi, dans un esprit de convi-
vialité et de solidarité, les scouts 
ont appris à se connaître, à par-
tager des moments d’émotion et 
vivre les notions de respect et du 
«vivre ensemble». Samedi soir 
un superbe spectacle préparé 
par les animateurs pédagogiques 
a animé la veillée. Dimanche 
matin, des jeux mélangeant 
tous les âges ont été organisés, 
et une célébration eucharistique 
avec les parents a eu lieu l’après-
midi. Les cinq cent soixante-
cinq scouts se sont quittés la tête 
pleine de souvenirs avec la pro-
messe de se revoir pour démar-
rer une belle année scoute.

Yves Durlin

Préseau

Un mouvement catholique d’éducation plein de vie !

le chiffre

565
Les 14 et 15 septembre 2013, cinq cent soixante-cinq Scouts et Guides de France se sont donné rendez-vous 
à Préseau. Cette association reconnue d’utilité publique contribue à mettre en valeur l’entraide, la fraternité, 
le partage, le service et le respect.

les scoUts 
oNt 100 aNs
En 1907, Robert Baden-
Powel (1847-1941) 
organise le premier camp 
scout, sur l’île anglaise de 
Brownsea, et réunit vingt 
jeunes de tous les milieux.
En 1920, la fédération 
des Scouts de France est 
fondée par le père Jacques 
Sevin, le chanoine 
Cornette et Edouard de 
Macédo.
En 1923, Albertine 
Duhamel crée la fondation 
des Guides de France.
En 2004, fusion des 
Scouts de France et des 
Guides de France et 
naissance des Scouts et 
Guides de France.
Une pédagogie adaptée à 
chaque âge : les farfadets 
(6 à 8 ans), les louveteaux 
pour les garçons et 
jeannettes pour les filles 
(9 à 11 ans), les scouts 
pour les garçons et les 
guides pour les filles 
(11 à 14 ans), les 
pionniers pour les garçons 
et les caravelles pour les 
filles (14 à 17 ans). Enfin 
les compagnons (17 à 
21 ans).

Contact : Emmanuel Meignan

emmanuel. meignan@ 

gmail. com.
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P our répondre à une demande res-
sentie et à un souhait d’animer ce 

groupe de partage d’Evangile, Jeanine 
et Marie-France réunissent des chré-
tiens et des personnes éloignées de 
l’Eglise. Une fois par mois, ils lisent, 
écoutent, parlent entre eux, à partir du 
livret La route qui nous change ras-
semblant des passages bibliques.
Au menu de ces rencontres, les gâteaux 

de Marie-Jeanne, très appréciés en fin 
de réunion, mais surtout l’amitié, le 
respect de chacun, la simplicité et la 
confiance. Des liens forts se sont créés 
entre eux.
Bernadette et Cathy, deux adultes 
fraîchement baptisées, apportent un 
regard neuf sur la foi et amènent le 
groupe à poser un regard nouveau sur 
l’Evangile. Le groupe s’est agrandi et 

tend vers la vingtaine. Cela 
dépend également des dis-
ponibilités de chacun. Il se 
fait connaître surtout par 
le bouche-à-oreille et par 
la feuille paroissiale Quoi 
de neuf… cette semaine ?. 
Fin juin, c’est autour d’un 
repas qu’ils se quittent le 
temps des vacances. 
«Le partage nourrit notre 

réflexion sur la parole de 
Dieu, les réponses des uns enrichis-
sent les autres. Les expériences de 
la vie, le vécu des chrétiens et ceux 
qui se sont éloignés de l’Église nous 
aident au quotidien», témoignent les 
participants, unanimement. Le groupe 
accueille encore tout nouvel arrivant.

Jeanine Berton  
et Marie-France Delplace

Comme chaque année,  
le journal «Caméra» a tenu son 
assemblée générale à Raismes,  
à la maison diocésaine.

L es quinze éditions, qui diffusent le 
journal sur vingt et une paroisses 

du diocèse de Cambrai, étaient repré-
sentées, soit une centaine de partici-
pants. Le secteur s’étend de Douai à 
Haumont : 140 000 journaux sont dif-
fusés quatre fois par an, pour toucher 
500 000 habitants.
Cette rencontre est importante, on y 
vote les thèmes des dossiers de l’an-
née à venir, et on témoigne de notre 
expérience et de nos difficultés ; rédac-
teurs et diffuseurs sont tous béné-
voles. Ecrire des articles n’est pas tou-
jours facile, il y a le choix du sujet, les 
photos et le respect de la maquette du 
journal.
L’objectif de Caméra est de montrer 

une Église solidaire et fraternelle, de 
nouer un lien entre la paroisse et ses 
habitants. Les rédacteurs privilégient 
l’identité chrétienne du journal qui se 
veut à l’écoute de tous.
Ce rassemblement est nécessaire pour 
toujours améliorer la qualité du jour-

nal et le rendre le plus attrayant. Les 
3 200 diffuseurs se feront un plaisir de 
frapper à votre porte pour vous porter 
la « Bonne Nouvelle ».
L’équipe de rédaction de Caméra vous 
souhaite une bonne fête de Noël.

Brigitte Rouzé

Marly

La route qui nous change…
Depuis avril 2005, dans le quartier des Floralies, quelques chrétiens ont à cœur de faire vivre la salle paroissiale Saint-François.

Le rassemblement «Caméra» : pour une meilleure diffusion
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MISER SUR L ’ESPÉRANCE
L’espérance donne forme et force à notre relation à Dieu. Elle est fondée sur l’assurance 
que la vie humaine, au-delà de la mort, trouve la plénitude de son sens. Elle se nourrit 
de nos regards sur le monde, quand le cœur vient au secours des yeux pour nous faire 
découvrir, autour de nous, l’aspiration à un supplément d’âme.

L ire la presse, écouter les infos, 
ces gestes étaient importants 

dans mon enfance. Dans les années 
soixante, j’étais avide de connaître 
le monde. Depuis, tout semble s’être 
accéléré, les nouvelles technologies 
nous abreuvent jusqu’à plus soif d’in-
formations qui mettent à mal mon 
regard de croyante.

Il y a des bonnes nouvelles
Ces mots, ces actions par le monde, 
ces images insoutenables… Et pour-
tant l’espérance, présente dans mon 
cœur, me fait lire ce petit entrefilet où 
l’on raconte qu’un jeune homme s’est 
jeté à l’eau sans réfléchir pour sau-

ver la vie d’une mère et de son enfant. 
Je vois aussi dans les pages locales, 
ces habitants d’un village qui se sont 
mobilisés pour permettre à un enfant 
de s’envoler vers l’Amérique et pou-
voir peut-être marcher. A l’approche 
de l’hiver, c’est une première page sur 
ces hommes et femmes qui, tous les 
jours, donnent sur le peu qu’ils ont à 
plus démunis qu’eux.
L’espérance, c’est aussi ces photos si 
belles d’un coucher de soleil sur la 
mer pour ces enfants qui jouaient sur 
la plage pour la première fois.

Olinda Defontaine

TÉMOIGNAGE

Trouver des raisons d’espérer, même dans les médias
Choisissons notre information : sans nous voiler la face sur les atrocités, sachons aussi ouvrir notre cœur à ce qui est beau, 
à ce qui est bon, que nous ne savons plus voir, ni entendre.

Ici en mars 1996, l’abbé Pierre, photographié lors de l’expulsion de sans papiers réfugiés dans l’église Saint-Ambroise à Paris.
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Un bien grand mot !
Pour en redonner, il faut du temps ! A la permanence du Secours catholique, les 
personnes arrivent tellement écrasées par toutes sortes de difficultés, refoulées, 
quelquefois humiliées… Nous les accueillons avec leur histoire. Il faut que 
l’accueil soit sincère : prendre du temps, ne pas juger, ne pas faire de promesses 
que l’on ne pourra tenir.
Redonner de l’espérance, c’est faire sentir à la personne qu’elle a de la valeur, 
lui redonner de la place, la rendre actrice de sa vie et lui faire comprendre que 
telle qu’elle est, elle est unique aux yeux de Dieu. Pour nous, l’espérance c’est 
voir la personne revenir avec le sourire, simplement pour le petit café.
Nicole Gros, responsable de l’équipe du Secours catholique de Somain

Le levain dans la pâte
A Assise, le 4 octobre dernier, le pape François a demandé 
aux chrétiens de refuser «un monde sauvage qui ne donne 
pas de travail, qui ne s’inquiète pas de savoir si des enfants 
meurent de faim, qui ne s’intéresse pas à ceux qui doivent 
fuir la famine, l’esclavage, qui cherchent la liberté et 
rencontrent douleur et mort.» Le pape François veut 
remettre au centre ce à quoi l’Eglise peut servir : être 
proche des pauvres, œuvrer pour la paix, comprendre plutôt 
que juger, être exemplaire, dialoguer avec tous les hommes.
G.V.

C et été, j’ai accompagné à Lourdes 
des personnes partant en pèle-

rinage pour la première fois. Leur 
préoccupation première était de 
connaître et découvrir Lourdes et son 
message. Ils nourrissaient l’espérance 
de profiter de l’occasion d’être là, dans 
la cité mariale, pour voir mais sur-
tout savoir tout ou presque de la vie 
de Bernadette, de sa famille, de ce que 
Marie a confié à Bernadette au cours 
des dix-huit apparitions.
Autre cheminement : celui des caté-
chumènes adultes qui se préparent à 
recevoir les sacrements (baptême, pre-
mière communion, confirmation). Ils 

vivent une espérance très forte à l’idée 
de découvrir et de vivre ce qu’est le 
message de l’Evangile, l’Eglise et le 
don de la grâce. Dans une démarche 
d’adultes responsables, ils désirent 
connaître la vie de Jésus et ce mystère 
chrétien qui, si longtemps, leur est 
resté fermé. Après un cheminement 
de plusieurs mois, leur bonheur est 
grand quand, en adhérant aux valeurs 
de l’Evangile et en se nourrissant des 
sacrements, ils trouvent un sens à leur 
vie. Portés par l’espérance, ils s’enga-
gent dans des voies qui sont celles du 
partage et de la fraternité.

Michel Waignier

TÉMOIGNAGE

Elle fait avancer chacun
L’espérance en ces temps est un sentiment qui fait avancer 
les peuples. Elle se présente sous des formes diverses : réussite, 
guérison, connaissance, savoir...

LA PETITE VOIX 
INTÉRIEURE
Ecoutons cette petite voix intérieure, 
mystérieuse et discrète, qui murmure : 
«Ne t’inquiète pas ! Ne baisse pas les 
bras ! ça ira mieux demain ! Dans les 
épreuves que tu traverses, tu n’es pas 
seul(e).»
L’espérance, ce sont les amis qui 
t’accompagnent. Appuie-toi sur eux. Ils 
ne te laisseront jamais tomber.
L’espérance, ce sont toutes ces 
associations proches de toi, 
compétentes et généreuses, où tu 
trouveras réponse à tes questions et 
chaleur de la rencontre. Ce sont ces 
fêtes de quartier qui t’arracheront à ta 
solitude et où tu te feras de nouveaux 
amis. Tu en reviendras pacifié(e) et 
réconforté(e). Ce sont ces jeunes qui 
choisissent, bénévoles, des formations 
de service, par exemple le diplôme de 
premier secours.
L’espérance ? Ces jeunes, volontaires et 
dynamiques, prêts à tout pour réussir 
leur vie, malgré, parfois, des conditions 
difficiles. Ces nombreux ateliers où tu 
enrichiras ton savoir-faire et qui 
t’aideront à sortir de tes soucis : 
cuisine, calligraphie, lecture, écriture, 
sport, théâtre… Ces rencontres 
intergénérationnelles qui refusent la 
désespérance de la solitude.
Et avant tout, l’espérance qui permet 
de tenir debout, qui te nourrit d’un 
inestimable bonheur, c’est celle que te 
donne ton enfant, que te donnent tes 
enfants. Par lui, par eux, tu accèdes à 
l’incomparable dignité de père et de 
mère. C’est pour lui, pour eux, que 
nous vivons dans l’attente d’une vie 
réussie. Même dans un contexte peut-
être peu facile.
Et la petite voix de reprendre : «Ne 
t’inquiète pas ! Ne baisse par les bras, 
il fera bon demain.»
Claude Marache, 
avec les amis du Centre social
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L’arrivée en train 
de malades 
se rendant 
à Lourdes 

en pèlerinage, 
en août 2013.
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IL EST ARRIVÉ

Le voici arrivé, celui qu’on attendait.
Dans sa chambre parée, il a trouvé la paix
De toutes les naissances, il a beaucoup de chance,
Entouré d’amitiés, son berceau se balance
Il a besoin des rayons du soleil
Pour germer et sortir de son profond sommeil,
Les chaleurs familières appellent sa présence,
Et, déjà dans son nid, ses pieds s’agitent et dansent,
Il est beaucoup aimé, admiré, embrassé…
De tous les côtés, au point d’être gêné…
De toutes les femmes, il devient le point d’attirance
Et, des baisers piquants, doit avoir la patience.
Dans les bras de maman, l’enserrant tendrement,
Il se promène, heureux, souriant aux passants.
Pourtant, parfois, il pleure, trépignant d’impatience,
Voulant son biberon, désir de jouissance.
Nul ne sait quel est son avenir ? Pour l’instant.
Dans l’ombre des hommes, il gazouille gaiement
Des mots d’ange mystérieux de confiance, 
 d’innocence,
Et ses yeux de lumière s’entrouvrent à l’existence.
Le plus souvent, il dort, ses gros poings bien serrés,
Pour vivre, il semble décidé à lutter
Sans trop se fatiguer dans une bonne ambiance
Faite de soins de délicates prévenances.
Il est encore petit et il se rafraîchit.
Il suce avec délice le doigt qu’il engloutit,
Et en bavant de joie, sourit en récompense…
Malgré ses fantaisies, il prend de l’importance.
Il est l’aube naissante, le bourgeon printanier,
La graine qui germe dans un sol extasié,
Le joyau précieux dont l’immense brillance,
Dans l’écrin du foyer, fait naître l’espérance.

René Dussart

UN GRAND AMOUR 
M’ATTEND
Ce qui se passera de l’autre côté, 
quand tout pour moi aura basculé 
 dans l’éternité…
Je ne le sais pas !
Je crois, je crois seulement 
 qu’un grand amour m’attend !

Je sais pourtant qu’alors, pauvre 
 et dépouillé,
je laisserai Dieu peser le poids de ma vie.
Mais ne pensez pas que je désespère…
Non, je crois, je crois tellement 
 qu’un grand amour m’attend !

Si je meurs, ne pleurez pas,
c’est un amour qui me prend 
 paisiblement.
Si j’ai peur… et pourquoi pas ?
Rappelez-moi souvent, simplement, 
 qu’un grand amour m’attend !

Mon Rédempteur va m’ouvrir la porte,  
 de la joie, de sa lumière.
Oui, Père, voici que je viens vers toi.
Comme un enfant, je viens me jeter dans 
ton amour, ton amour qui m’attend.

Saint Jean de la Croix

LA PETITE FILLE 
ESPÉRANCE
Ce qui m’étonne, dit Dieu, 
 c’est l’espérance.
Et je n’en reviens pas.
Cette petite espérance qui n’a l’air 
 de rien du tout.
Cette petite fille espérance
Immortelle.

L’Espérance est une petite fille 
 de rien du tout.
Qui est venue au monde le jour de Noël
 de l’année dernière.
Qui joue encore avec le bonhomme   
 Janvier.
Avec ses petits sapins en bois   
 d’Allemagne couverts de givre  
 peint.
Et avec son bœuf et son âne en bois   
 d’Allemagne peints
Et avec sa crèche pleine de paille 
 que les bêtes ne mangent pas.
Puisqu’elles sont en bois.
C’est cette petite fille pourtant 
 qui traversera les mondes
Cette petite fille de rien du tout.

Charles Péguy
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Lorsque l’enfant paraît
Attendre un enfant est un événement d’importance que toute la famille 
accompagne de ses vœux. Voici un poème, écrit par le «Maître Dussart» 
pour une naissance. René Dussart était un instituteur d’Onnaing, 
mais c’était surtout un poète…

Espérance, espoir, confiance, amour... 
ces mots m’interpellent. Il y a plus de 
deux mille ans, Jésus est né, et il n’y a 
pas de mots pour qualifier le côté mer-
veilleux de sa venue sur terre.
Aujourd’hui, Jésus, dans le cœur des 
petits-enfants, c’est un bébé qui est né 
dans une crèche, avec sa maman Marie 
et Joseph agenouillés qui prient à côté 
de lui. Il y a aussi un bœuf, un âne, des 
moutons qui lui tiennent chaud. Plus 

tard, avec des catéchistes, ils appren-
dront à connaître sa vie, sa mort et sa 
résurrection.
Les crèches dans nos familles, dans les 
rues, dans nos églises, sont pour nous, 
chrétiens, une mission à vivre. «Ceux 
qui croient dans le Christ ne reste-
ront pas morts mais seront ressusci-
tés pour la Vie éternelle. Tel est notre 
espoir béni.»

Thérèse Godevin
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N otre Alina a bien grandi et cette 
année elle est revenue avec sa fille 

Oksana qui est née en février 2013 en 
Ukraine. Malgré tous les obstacles, 
elles ont réussi à venir passer trois 
mois cet été chez nous. Notre sur-
prise fut immense quand Alina nous a 
demandé de baptiser sa fille en France.
Nous avons pris contact avec Michel 
et Monique Chombard. Leur réponse 
étant positive, Alina a suivi la prépa-
ration au baptême. A chaque fois elle 
revenait de ces entretiens de plus en 
plus forte et sereine.

Elle a eu la très grande chance de 
pouvoir se rendre au carmel avec 
Monique et Anita. Sa rencontre avec 
la mère supérieure a été très intense 
et très riche d’échanges, elle en est 
revenue plus croyante et plus forte 
que jamais.

C’est donc ce 23 août 2013 que le 
diacre Michel Chombard a baptisé 
Oksana en l’église Saint-Jacques de 
Marly sous les yeux pleins de larmes 
de sa maman et de toute notre famille 
réunie. La foi de Michel et Monique 
est maintenant transportée en 
Ukraine où Alina est repartie début 
septembre. L’amour et la foi réunis, 
quelle expérience ! Du bonheur à 
l’état pur.
Merci aux bénévoles qui donnent sans 
compter sur leur temps libre.

Philippe et Sylvie

F in mai 2013, nous recevons un 
appel du père Arthur, assomp-

tionniste à Lille et très proche des 
Roms. En pleurs, il nous demande de 
faire quelque chose pour les soixante 
Roms qui viennent d’être expulsés de 
Lille et qui arrivent sur Rouvignies.
Que faire ? Nous voulons apporter 
une aide, mais nous n’avons jamais 
approché un Rom. Toutes les idées 
reçues nous passent par la tête, « ils 
sont voleurs, ils mendient, ils font 
travailler les enfants, ils sont sales, 
peut être dangereux, qu’ils repartent 
chez eux ! ».

Non ! Nous ne pouvons pas ignorer 
un être humain qui souffre. Nous 
décidons de passer les voir le soir 
même. Pour être reconnus, nous 
leur montrons la croix de Jésus. 
Ils s’approchent de nous et nous 
essayons de les rassurer car ils ont 

peur, ils n’ont plus rien, ils ont faim. 
Rien n’est encore organisé pour eux.
Nous avons croisé des regards. 
Sans nous connaître, ils nous ont 
fait confiance à la vue de la croix. 
Pourtant le matin même, ils étaient 
rejetés, des CRS équipés de lance-
flammes et de pelles mécaniques cas-
saient leur camp y compris la cha-
pelle qu’ils avaient érigée. Quelle 
leçon pour nous !

Nous avons mis à part nos inquié-
tudes et nos préjugés pour décou-
vrir la fraternité sans parler la même 
langue. Aujourd’hui, nous sommes 
aidés par d’autres associations, 
la belle aventure d’intégration se 
poursuit : dix-huit personnes dont 
dix enfants de 2 mois à 11 ans ont 
pu être relogés dans deux maisons 
appartenant à l’évêché.
Merci père Arthur pour votre appel.

TéMoignage

Notre foi transportée en Ukraine
Pendant plusieurs années, nous avons accueilli une petite Alina, grâce à l’association Nadiya Soleil  
(accueil d’enfants d’orphelinats ukrainiens).

Accueillir les Roms, c’est possible
Jean-François Devillers et Michel Chombart, diacres, ont contribué avec leurs épouses à l’accueil de Roms sur Valenciennes. 
Voilà le début d’une belle aventure.
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L’amour et la foi réunis, 
quelle expérience !  
Du bonheur à l’état pur

Ils s’approchent de nous  
et nous essayons de  
les rassurer car ils ont 
peur, ils n’ont plus rien,  
ils ont faim
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•  COLLÈGE ST-VINCENT : 5, rue du Couvent BP 90119 - 59722 
Denain cedex -  Tél. 03 27 44 79 60

•  LYCÉE PROFESSIONNEL DES FORGES : 13, rue du Couvent - 
59220 Denain - Tél. 03 27 44 79 50

•  COLLÈGE ET LYCÉE NOTRE-DAME DES ANGES 
4, rue du Bruille - BP30129 - 59733 St-Amand-les-Eaux 
cedex - Tél. 03 27 48 14 44

•  COLLÈGE NOTRE-DAME : 4, place du 8 Mai - BP 4 - 59880 
St-Saulve - Tél. 03 27 41 27 41

•  COLLÈGE STE-ANNE : rue des Censes d’En-haut - 59990 
Sebourg - Tél. 03 27 26 53 27

•  LYCÉE LA SAGESSE - 40, rue de Mons - BP 50299 - 59306 
Valenciennes cedex - Tél. 03 27 46 27 33

•  COLLÈGE STE-MARIE : 56, avenue Clémenceau - 59300 
Valenciennes - Tél. 03 27 20 06 60 

•  COLLÈGE ST-JEAN-BAPTISTE DE LA SALLE : 26/28, rue du 
Faubourg de Paris - 59300 Valenciennes - Tél. 03 27 46 14 02

•  LYCÉE DAMPIERRE 85, avenue de Denain - 59300 
Valenciennes - Tél. 03 27 22 70 00 

•  LYCÉE NOTRE-DAME -15, rue des Capucins - BP 589 - 59308 
Valenciennes - Tél. 03 27 46 43 50 

Les écoles privées

Les collèges et lycées privés

•  SAINTE-ODILE : 50, rue Jules Guesde 
59215 Abscon - Tél. 03 27 36 26 17

•  SACRÉ-CŒUR : 27, rue des Martyrs 
59410 Anzin - Tél. 03 27 46 24 06

•  JEANNE D’ARC : 9, rue Notre-Dame 
59163 Condé-sur-l’Escaut - Tél. 03 27 40 11 37

•  ST-CHRISTOPHE : 5, rue du Couvent - BP 90119  
59722 Denain cedex - Tél. 03 27 44 79 65

•  STE-REINE : 137, rue de Villars - 59220 Denain  
Tél. 03 27 44 05 58

•  SACRÉ-CŒUR : 37, rue Taffi n - 59970 Fresnes-
sur-Escaut - Tél. 03 27 25 93 29

•  STE-MARIE : 790, rue Neuve - 59226 Lecelles 
 Tél. 03 27 48 20 87

•  STE-THÉRÈSE DE L’ENFANT JÉSUS : 29, rue Paul 
Bonduelle - 59990 Préseau - Tél. 03 27 36 52 51

•  NOTRE-DAME DU SACRÉ-CŒUR : 7, rue Jules 
Guesdes - 59243 Quarouble - Tél. 03 27 35 42 10

•  STE FAMILLE : 4, rue Leprêtre - 59590 Raismes  
Tél. 03 27 36 76 20

•  ST-RÉMY : 3, rue Emile Zola - 59172 Rœulx 
Tél. 03 27 44 66 59

•  IMMACULÉE CONCEPTION : 322, rue de l’Eglise  
59226 Rumegies - Tél. 03 27 26 71 43

•  NOTRE-DAME DES ANGES : 39, rue des Fèves  
59230 St-Amand-les-Eaux - Tél. 03 27 48 51 94

•  ST-JOSEPH : 15, place Louis Maillard 
59880 St-Saulve - Tél. 03 27 29 86 84

•  STE-ANNE : 6 rue des Censes d’En-haut 
59990 Sebourg - Tél. 03 27 26 53 27

•  NOTRE-DAME : 15, rue du Marquis - 59300 
Valenciennes - Tél. 03 27 46 19 70 

•  ST-VINCENT DE PAUL : 7, rue Salle le Comte  
59300 Valenciennes - Tél. 03 27 42 62 24

•  STE-MARIE : 56, avenue Clémenceau 
59300 Valenciennes - Tél. 03 27 20 06 60, 

•  ST-JEAN-BAPTISTE DE LA SALLE : 8, impasse des 
Cardinaux - 59300 Valenciennes - Tél. 03 27 46 33 07

•  MARIE-IMMACULÉE : 145, rue de Famars - 59300 
Valenciennes - Tél. 03 27 46 26 29 

•  ST-JOSEPH :4, rue Paul Brizon - 59300 
Valenciennes - Tél. 03 27 35 68 34
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U n synode est un temps particulier 
dans la vie de l’église, les chrétiens 

sont invités à réfléchir, partager des 
expériences, prier sur un thème parti-
culier. Le but est d’aboutir à des déci-
sions qui engageront la vie de l’Église.
La paroisse est un ensemble de per-
sonnes voulant vivre en chrétien : prier, 
célébrer le dimanche et les temps forts 

de la vie (baptême, mariage, funé-
railles…), servir l’éducation des enfants 
par le catéchisme, servir les plus 
pauvres (Secours catholique, équipe 
Saint-Vincent, par exemple), annoncer 
la Bonne Nouvelle.
Dans notre société, les paroisses sont 
bousculées : comme la diminution du 
nombre de prêtres, du nombre de pra-

tiquants. Il nous faut donc 
préparer l’avenir pour se 
recentrer sur le cœur de 
notre vie chrétienne : l’an-
nonce de Jésus-Christ 
mort et ressuscité.
L’avis de tous, chrétiens 
ou non, pratiquants ou 
non est souhaité : quelles 
sont vos attentes ? Quel 
est l’essentiel ? Ce qui vous 
semble à éviter ? Que pou-
vez-vous apporter à votre 
paroisse ?
Vous pouvez envoyer vos 
réponses, commentaires et 

questions à : Equipe du synode, 68 rue 
Royale - CS 600222 - 59042 Lille cedex 
ou répondre directement sur le site du 
synode : www.synodelac.fr

Viens Esprit saint, bouscule nos habi-
tudes et nos cadres, viens nous révéler 
la volonté du Père. Mets sur nos lèvres 
et dans nos mains, les mots et les 
gestes du Christ. Fais-nous découvrir 
les germes de la nouveauté que tu ins-
pires pour que l’Église demeure chez 
nous l’humble servante de l’Amour du 
Père, du Fils et de l’Esprit. Suscite les 
missionnaires et les Apôtres prêts à 
donner leur vie pour que les hommes 
aient la vie.

 
EAP

synode lille arras CaMbrai

Inventons les paroisses de demain
Les évêques des diocèses de Lille, Arras et Cambrai viennent de lancer un synode régional sur le thème  
des paroisses de demain. Il se poursuivra pendant plus d’un an.
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C ette démarche initiée depuis 
quelques années au profit des 

Magniolas s’est élargie pour la pre-
mière fois cette année à la deuxième 
maison de retraite marlysienne Les 
Jardins de Cybèle .
Cette rencontre émaillée de jeux, 
d’histoires, de plats à déguster a ras-
semblé une soixantaine de personnes 
(pensionnaires, bénévoles et ani-
mateurs). Tous ont apprécié cette 
journée. Pour la première fois, deux 
« chiens-visiteurs » nous ont rejoint 
et ont su très vite se faire adopter. 
Toute l’animation a été confiée à 
des jeunes et à l’équipe de la Socié-

té Saint-Vincent-de-Paul, conférence 
jeunes Sainte-Thérèse de l’Enfant 
Jésus ». Ils ont ravi l’assistance en 
interprétant avec talent de la musique 
et des chants rappelant aux résidents 
leurs « tendres années ».
Au milieu du repas, une majorité 
de convives s’est rendue à l’Église 
(certains y ayant vécu des événe-
ments marquants). Devant la grotte 
de Notre-Dame-de-Lourdes, la plu-
part ont transcrit leurs intentions de 
prière sur le registre prévu à cet effet.
Cette journée « intergénération-
nelle » a permis de vivre des échanges 
très riches.

Un bravo à tous les bénévoles et en 
particulier à tous les jeunes pré-
sents. Un grand merci aux guides des 
« chiens visiteurs », à toute l’équipe 
d’animation qui visite régulièrement 
nos ainés.
Si cette journée a permis aux rési-
dents de briser la routine de leur 
quotidien et pour certains leur soli-
tude, elle a aussi permis de renforcer 
les liens d’amitié et de fraternité de 
notre groupe de bénévoles, ouvert à 
tous jeunes moins jeunes, croyants 
ou non croyants.

Jean-Luc Merle

« Une journée particulière,  
hors les murs de la maison de retraite »
Ainsi était titré l’article paru dans «La Voix du Nord» du samedi 10 août. En effet le vendredi 9 août,  
des résidents des maisons de retraite Les Magniolas et Paul Vaillant Couturier ont passé une journée  
au centre paroissial de la Briquette autour d’un barbecue.
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Parole  
aux jeunes

Qu’est-ce qui vous a donné l’envie 
d’aller en pèlerinage à Lourdes ?

– Joseph. Papa et mon grand-père 
m’ont raconté plein de souvenirs que 
j’ai vraiment appréciés.
– Noémie. Parce que j’y suis allée une 
fois avec mes cousins, mes frères et 
sœurs, avec la pastorale familiale. Et 
en plus, mon grand frère m’a raconté 
de bons souvenirs de l’année dernière 
à Lourdes.
– Clémence. Parce que mon frère m’a 

motivée. Parce que cela m’a été propo-
sé, en tant qu’enfant de chœur.
– Simon. J’y suis déjà allé l’année der-
nière et j’avais envie d’y retourner car 
on apprend beaucoup de choses. Et 
puis, je voulais retrouver mes copains.

Qu’avez-vous fait à Lourdes ?
– Joseph. Les piscines d’eau bénite et 
les très belles messes où on servait.
– Noémie. Les piscines de l’eau de 
Lourdes et le service de la messe.

– Clémence. On a visité la grotte, fait 
le chemin de croix en montagne, visi-
té les basiliques, la crypte, les maisons 
de sainte Bernadette. Je suis allée à la 
piscine où j’ai prié, puis je suis allée 
dans l’eau. J’étais accompagnée par 
deux aides, ça fait très drôle.
– Simon. Nous avons visité, prié, j’ai 
servi la messe. On s’est bien amusé 
avec les copains. On a fait le chemin 
de croix dans la montagne, et les pis-
cines où l’eau est très froide.

Avec quels souvenirs êtes-vous 
revenus ?

– Joseph. Meilleure foi et tous les 
supers souvenirs.
– Noémie. De bons souvenirs et sur-
tout ma foi s’est agrandie, j’ai retenu 
de Lourdes les messages de Bernadette 
et aussi qu’il y avait de supers anima-
teurs !
– Clémence. C’était génial. Surtout la 
piscine. J’ai bien aimé chanter, prier, 
jouer avec les autres et cela m’a donné 
envie plus tard d’aller à Lourdes pour 
m’occuper des malades, pousser les 
charrettes, leur parler, les écouter. Je 
pense y retourner l’an prochain.
– Simon. Des souvenirs plein la tête, 
des cadeaux pour ma sœur et mes 
parents et l’envie d’y retourner ! J’ai 
beaucoup aimé le chemin de croix et 
les piscines – je n’y étais pas allé l’an-
née précédente car j’étais trop jeune.

Sylvain Demeilliers

Notre pèlerinage à Lourdes
Les enfants ont répondu avec naturel aux questions de «Caméra» au retour de leur pèlerinage à Lourdes.
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L’espérance, moteur de nos v

“Seigneur, dis seulement un mot...”

Un centurion vient trouver Jésus. Il lui demande de guérir son serviteur 
malade : “Seigneur, je ne suis pas digne que tu entres sous mon toit. Dis seule-
ment un mot, mon serviteur sera guéri” (Matthieu au chapitre 8). 
Le centurion met son espérance en Jésus. N’ayons 
pas peur, nous aussi, de lui crier notre souf-
france et celle de nos proches. 
Gardons-lui notre confi ance. 

Zoé revient d’un pèlerinage 
à Lourdes. Elle a été frappée 
par la souff rance des malades 
et pourtant, elle se souvient : 
“Il y avait une amitié, 
une joie, une entraide ! 
Ça nous donnait envie de 
prier, ça nous remplissait 
d’espérance !”

L’étoile, symbole 
de l’espérance

A Noël, une étoile guide les hommes 
vers Jésus. C’est le symbole de l’espé-
rance ! Il ne faut jamais l’enfouir : il faut 
la protéger, la faire grandir, la commu-
niquer. Elle nous guide vers Jésus, “lu-
mière des hommes”. L’espérance n’est 
pas une idée. Elle s’est faite homme en 
Jésus, celui qu’on appelle Christ.
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s vies

“Moi non plus, 
je ne te condamne pas” 

Ils étaient venus pour lapider une femme 
adultère. Jésus dessine sur le sable, puis il se 
retourne vers eux : “Que celui d’entre vous qui 
n’a jamais péché, lui jette la première pierre… Moi 
non plus, je ne te condamne pas, va et ne pèche 
plus” ( Jean au chapitre 8). Jésus est l’homme 
de l’espérance  : il respecte, il accueille, il fait 
grandir, que ce soit le pécheur, le pauvre, le 
malade ou l’exclu.  

La promesse d’une vie après la mort

Le premier jour de la semaine, les femmes se rendirent au tombeau, elles 
trouvèrent la pierre roulée… Deux messagers leur dirent : “Pourquoi cher-
chez-vous le Vivant parmi les morts ? Il est ressuscité comme il vous l’avait 
dit !” (Luc au chapitre 24). L’espérance pour un chrétien, c’est de croire en 
un avenir aux couleurs de Dieu, en sa promesse d’une vie après la mort.

“Tu seras avec moi dans le paradis” 

Sur la croix, deux malfaiteurs entourent Jésus. Le premier 
l’insulte, l’autre lui dit : “Jésus, souviens-toi de moi quand 
tu seras dans ton royaume.” Jésus lui répond : “En vérité, je 
te le dis, aujourd’hui même, tu seras avec moi dans le para-
dis” (Luc au chapitre 23). Jésus, c’est l’espérance jusqu’au 
bout du chemin, qui que nous soyons. Ne désespérons 
jamais de personne, ni de l’au-delà. 

L’espérance, 
qu’est-ce que cela 
change dans ma vie ?

Cette espérance change-t-elle 
quelque chose dans ma vie ? En un 
sens, elle ne change rien… en pro-
fondeur, elle change tout.  L’espé-
rance devient moteur de vie, nous 
pousse à agir, à aller vers les autres, 
et ce, malgré les apparences, les 
diffi  cultés. Elle nous donne le cou-
rage de traverser les épreuves de 
la vie.

n au
rance  : il re
que ce soit

e ou l’exclue ou l excl
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naTasha sainT Pier

« Thérèse parle de foi, d’espérance, d’amour  »
Natasha Saint Pier est l’une des artistes de l’album «  Thérèse, Vivre d’amour  » sorti en avril 2013. Une expérience unique 
pour cette chanteuse pop canadienne qui a été touchée par la beauté des écrits de la sainte.

Quand vous a-t-on proposé ce projet ?
Natasha Saint Pier. On me l’a présen-
té en octobre 2012 sans m’en expli-
quer tout de suite le contenu. Je suis 
alors allée écouter une maquette et 
j’ai découvert des poèmes chantés par 
Grégoire. C’était magnifique ! On m’a 
expliqué qu’ils avaient été écrits par 
Thérèse de Lisieux que je ne connais-
sais pas. Je suis rentrée chez moi et, 
sur Internet, j’ai découvert la vie de 
cette femme qui m’a passionnée ! J’ai 
réellement eu un coup de foudre pour 
ces écrits. Je suis alors entrée en stu-
dio dès le lendemain, pour une sortie 
de l’album en avril suivant.

Comment se sont passés les 
enregistrements ?

Nous avons appelé des artistes pour 
chanter en duo (Angun, Sonia Lacen, 
Gregory Turpin, les Petits Chanteurs 
à la croix de bois…) ou pour faire des 
lectures (Michael Lonsdale, monsei-
gneur Di Falco). J’ai participé active-
ment à cette seconde phase de création 
de duo. Je voulais que ce projet me 
plaise. C’est d’autant plus important si 
ensuite on doit y consacrer deux ans 
de sa vie, entre les tournées et les pro-
motions.

Pourquoi Grégoire a-t-il voulu mettre 
en musique les écrits de Thérèse ?

Grégoire aime beaucoup la poésie, il a 
été touché par les textes de Thérèse, ils 
font écho à sa spiritualité. Sa femme 

lui a alors soumis l’idée de faire chan-
ter ces textes.

De quoi parlent les poèmes ?
Thérèse parle de foi, d’espérance, 
d’amour. Ce sont des sujets qui me 
touchent. Et je pense que cela peut 
parler à beaucoup d’autres personnes. 
Surtout en France où j’ai le sentiment 
qu’une génération a grandi sans spi-
ritualité. D’ailleurs sur Twitter, les 
gens m’écrivent, en soulignant que 
cet album les apaise ! Moi-même, je 
suis Canadienne, j’ai eu des cours de 
religion à l’école mais je n’étais pas 
très pratiquante. Je suis revenue à une 
forme de spiritualité il y a trois ans 
lorsque ma meilleure amie est décé-
dée. J’ai eu alors besoin de croire dans 
autre chose que notre vie matérialiste.

Cet album marque-t-il une parenthèse 
dans votre parcours professionnel ?

C’est une nouvelle expérience pour moi 
que de chanter des textes non contem-
porains. Mais c’est une parenthèse qui 
me tient à cœur. Même si je suis avant 
tout une chanteuse pop, je veux me per-
mettre de faire un tel projet. Je ne suis 
pas dans la construction d’une image, 
je souhaite rester authentique.

Une tournée est-elle prévue ?
Après avoir chanté à Lisieux et dans 
l’église de la Madeleine à Paris cou-
rant juillet, nous partons en tour-
née en France avec un spectacle joué 
dans les églises. Ne seront interpré-
tées que les chansons de l’album  
Thérèse, Vivre d’amour et six chansons 
inédites supplémentaires composées 
par Grégoire, inspirées des poèmes de 
Thérèse.

Anne-Henry Castelbou
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Merci à nos annonceurs
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Sudoku (Niveau moyeN)

Remplir la grille avec des chiffres de 1 à 9, de sorte que, horizontalement  
et verticalement, chaque ligne, chaque colonne et chaque bloc de trois cases par trois 
contiennent tous les chiffres de 1 à 9.
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Pour 4 personnes
* 2 échalotes 
* 30 gr beurre 
* 20 cl crème liquide 
* 450 gr fruits de mer surgelés 
* 8 brins de ciboulette 
* 1 citron
Faire décongeler vos fruits de mer 
avec un jus de citron.
Dans une poêle, faire blondir les 
échalotes avec du beurre et ajouter la 
crème, sel et poivre.
Verser dans la sauce vos fruits de mer. 
Cuire doucement pendant une dizaine 
de minutes. Dressez votre assiette, 
coupez la ciboulette, garnir avec 2 
triangles de pâte feuilletée.
Bon appétit.
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Caméra. Quel est votre parcours ?
Bertrand Estienne. Je suis né à 
Cambrai en 1959 au sein d’une famille 
de huit enfants. Entré au séminaire 
en 1979 après des études de droit, j’ai 
été ordonné prêtre le 31 mai 1987 à la 
cathédrale de Cambrai. J’ai été tour à 

tour vicaire paroissial 
à Douai, aumônier en 
collèges et lycées catho-
liques à Douai, prêtre-
étudiant à Paris, aumô-
nier de lycées publics 
à Valenciennes, forma-
teur dans l’équipe diocé-
saine de liturgie, curé à 
Orchies. Ma vie est riche 
en événements et ren-
contres de toutes sortes.

Etre prêtre, pour vous, c’est quoi ?
Etre prêtre, pour moi, c’est d’abord 
être convaincu que la mort et la résur-
rection du Christ constituent l’évé-
nement central de la vie du monde. 
Le Christ donne une orientation à la 
vie humaine : créés par amour, nous 
sommes appelés à vivre, ici-bas et au-
delà de la mort, dans l’Amour de Dieu. 
Le Christ est venu nous conduire dans 
cette plénitude éternelle de Dieu. Je me 
consacre à l’annonce de ce message et 
permets aux hommes de rencontrer 

le Christ, notamment par les sacre-
ments (baptême, eucharistie, réconci-
liation…). Au quotidien, je recherche 
l’équilibre entre la prière et cette mis-
sion d’annonce de l’Evangile.

Sur nos paroisses Saint-Bernard de 
Fontenelle et Saint-Eloi de la 
Rhonelle, comment s’organiser face 
au manque de prêtres ?

Interrogeons-nous. Pourquoi voulons-
nous des prêtres ? Pour avoir un bap-
tême ou un mariage quand nous le sou-
haiterons et à l’endroit choisi ? Ou pour 
que le Christ soit annoncé, connu et 
aimé ? Pour s’occuper des questions de 
religion pour nous ou pour aider cha-
cun à se mettre au service du Christ et 
à l’écoute de l’Esprit saint ? Pour prier 
à notre place ou pour apprendre à prier 
et à vivre en proximité avec le Christ ? 
La crise des vocations est en réalité 
une crise de la foi. Si chacun se met 
à l’écoute de l’Esprit saint et se laisse 
guider par lui, nos paroisses seront 
vivantes, heureuses et… les vocations 
naîtront.

Comment réagir face à l’évolution de 
notre société, aux nouvelles lois 
(mariage pour tous, etc.) ?

C’est une question complexe. Le monde 
qui nous entoure n’est plus porté par 

la foi ou les valeurs chrétiennes : on 
ne peut plus compter sur les lois de la 
République comme appui pour vivre 
notre foi sans effort, elles sont souvent 
en déphasage avec nos propres convic-
tions, et parfois même inspirées par 
des philosophies très différentes de la 
pensée biblique et chrétienne. C’est 
donc dans nos propres communautés 
d’Église que nous puiserons la force de 
vivre selon l’Évangile. Le monde n’est 
plus chrétien ? Et alors ? Est-ce que 
cela nous empêche de choisir l’Évan-
gile comme repère ? Rien n’est plus cré-
dible et actuel que l’Évangile. A nous, 
chrétiens, de le prouver par le témoi-
gnage de nos vies et la fraternité de nos 
communautés.

Y-a-t-il des projets pour les deux 
paroisses ?

Les bouleversements inattendus de 
l’été nous obligent à réorganiser les 
relations entre nos deux paroisses. Les 
deux Équipes d’animation paroissiale 
(EAP) travaillent à mieux coordonner 
nos projets, et il est un peu tôt pour en 
dire plus. La vie paroissiale ne s’arrête 
pas parce qu’un ou deux prêtres s’en 
vont. Ouvrons les yeux et nous verrons 
la grande richesse de l’existant.

Propos recueillis par Yves Durlin

berTrand esTienne, PrêTre

« Je permets aux hommes de rencontrer le Christ »
Pour Bertrand Estienne, notre nouveau curé, l’Évangile donne sens à la vie des hommes. Né dans une famille très 
pratiquante, c’est chez les scouts qu’il voit naître sa vocation : « On s’y épanouit en apprenant à servir et donner de soi,  
dans la joie. Je n’imagine pas de vivre sans être habité par la perspective de servir autrui. »
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